

En España: al mes. . . . . 0'50 pesetas

En el extranjero: id. . . . . 0'75 id.

NÚM. SUELTO 10 CÉNTIMOS

Comunicados, anuncios y reclamos, á precios convencionales

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: COMERCIO, 2

# FARO-MIÑO

Semanario de Chantada

AÑO I

REDACTOR JEFE: JOSÉ COSTA FIGUEIRAS

SÁBADO 3 DE OCTUBRE DE 1908

NÚM. 7

## EL CUNERISMO

Nadie puede poner en duda, que la piedra angular del sistema parlamentario es el sufragio. Si éste resulta adulterado, la representación nacional será una mentira.

Los diputados serán representantes del Gobierno, pero no de la nación.

En España, por desdicha nuestra, padecemos ese mal, en mayor grado, que en ningún otro país. Los candidatos que triunfan son los ministeriales, incluso — vergüenza decirlo — los que aparecen luego como diputados de oposición. Porque si esos no cuentan con el apoyo del gobierno, disfrutan, cuando menos, de su neutralidad, sin la cual no podrían sentarse en los escaños rojos del Congreso.

De esta mentira, por todos consentida, de esta inmoralidad política en que vivimos, es forzoso salir alguna vez, porque nos deshonra y ridiculiza ante los extraños, mata en nosotros toda fe en los hombres, y hasta en los principios políticos, y llega á divorciarnos del Estado, en tales términos, que miramos en él un enemigo, en vez de un protector.

Vivimos en plena oligarquía, aunque otra cosa diga la Constitución. Los políticos profesionales constituyen una casta privilegiada. Desde que llegan á cierta posición, tienen siempre distrito asegurado, cualquiera que sea el partido en que militen, son inviolables para todos los gobiernos, quienes respetan la organización que tienen esos prohombres en sus feudales, es decir, la maquinaria caciquil que tienen montada, lo cual es perfectamente lógico, porque el caciquismo constituye el primer escalón de esa oligarquía, que nos domina y explota; sistema de gobierno el menos justo y más odioso entre todos los conocidos.

Su base principal es el encasillado, ó sea la lista de los diputados y senadores electivos, que se hace en el ministerio de la Gobernación, ó en la Presidencia del Consejo, antes de las elecciones, y que, con leves variantes, es la misma que debe hacerse después.

Fruto del encasillado es el cunero, ó sea el diputado que no tiene arraigo, ni familia, en el distrito que representa, el cual no conoce siquiera muchas veces, y hasta lo encontraría con dificultad en el mapa de España, si repentinamente fuese sometido á esa prueba. Se parece algo á un obispo *in partibus infidelium*. El personal de esos diputa-

dos — aparte los astros de primera magnitud — lo componen ordinariamente los yernos, presentes y futuros de los ministros, sus contertulios, sobre todo aquellos que les ayudan á ponerse el gaban, y los periodistas de los grandes rotativos, que reparten bombos y lo contrario, porque á esos se les encasilla, tanto por gratitud, como por miedo. Entre los amigos íntimos hay una sub-clase que nunca queda sin acta: la de los secretarios particulares.

Todos ellos son una calamidad para los distritos que tienen la mala ventura de padecerlos. Y no puede suceder de otra manera.

El diputado cunero suele ser elegido sin conocer el distrito que le tocó en el reparto, y sin que el distrito le conozca á él. Eso le obliga á entregarse en cuerpo y alma á cualquiera que le busca y le ofrece su apoyo, porque sabe que el diputado en estado de canuto es candidato oficial, y por consiguiente, que llegará á ser inveccto parlamentario. El que le ha buscado puede ser un hombre indigno, un malvado quizá, no importa; apesar de eso secuestra al diputado, y convierte á éste en protector de todas sus infamias. El diputado no podrá desprenderse jamás de esa planta trepadora que se enrosca á su tronco. En el distrito no verá ya nada más que lo que quiera hacerle ver su representante, y no hará más que lo que éste le proponga y aconseje. Poco importa que visite alguna vez el distrito entre iluminaciones y murgas y cohetas; no llegará nunca penetrarse con él, ni á conocer sus necesidades, ni sus hombres, ni á comprender que el que le guía es un pícaro, aunque lo sea, y que no tiene influencia, ni simpatías, sino enemigos por doquier, que son todos los que pueden y valen algo allí. Y aunque lo comprenda tampoco podrá separarse de él jamás porque á entrambos les liga un lazo siniestro, que les aprieta y agarrota por igual, algo parecido al vínculo que une á los que concurren á la comisión de un delito. ¿Y cuáles son los frutos de ese contubernio? Venganzas, persecuciones, vejámenes y tropelías de todas clases, las pasiones más mezquinas y odiosas desatadas ensañándose en las víctimas de las iras caciquiles, de tal suerte, que hacen la vida imposible en estos distritos rurales, y recuerdan la definición de un español dada por Cánovas: el que vive en España, porque no puede vivir en otra parte;

amarga semblanza hecha por uno de nuestros primeros estadistas, influido por invencible pesimismo, según la cual no nos queda otro remedio á nuestros males que el suicidio ó la emigración.

Claro está que todos esos horrores revisten mayor intensidad cuando los oprimidos, obedeciendo los dictados de su dignidad, se revuelven contra el cacique, y defienden sus hollados derechos; pero aunque se les sometan servilmente, se ven con frecuencia humillados y escarnecidos, porque el cacique no perdona ningún agravio por insignificante que sea, y aunque no tenga relación con la política. Su vanidad que es la de un nadie, engreído con una posición que ni soñar podía gozar, hace sentir á todos continuas molestias, para que nadie olvide la pesadumbre de su ominoso mando.

Todavía ese cuadro reviste colores más negros; cuando el representante del cunero es otro cunero, como aquí ocurre. Eso es el cunerismo por duplicado, que además de constituir mayor afrenta, que el simple, produce también mayores males.

En efecto, cuando el cacique es del país, es de suponer que tenga arraigo, prestigio, influencia, es decir, mucho que perder; y eso el coarta algo en sus demasías, por el fundado temor de que cualquier día se vuelvan las tornas, y tenga que ser yunque en vez de ser martillo; aparte de que le contienen también las múltiples afecciones que cuenta en el país, incluso en el seno del bando contrario. Pero el cacique cunero nada tiene que perder, y por eso se atreve á todo y en materia de afecciones son tan pocas las que le rodean, que no pesan nada en su ánimo, para enfrenar sus malos instintos. Así que, cuando lleguen los tiempos adversos, tiene á su alcance un remedio sencillo: trasladar su residencia á otro punto, y decir *ahí queda eso*, pues todo lo lleva consigo como Simónides.

¿Cuándo será ese día? seguramente pensaremos todos, con el ansia vivísima que pondrían en su deseo los pobres egipcios afligidos por las siete plagas bíblicas. Pero, entretanto, hay que convenir, que nunca estuvo este distrito, tan rebajado como ahora, mandado por gentes extrañas, cual si fuese una colonia. No puede ya llegar á menos. Pero hay que reconocer también, que tenemos la suerte que merecemos, por nuestras divisiones suicidas. Ahí estriba la causa del mal. Unámonos como un solo hombre, é impondremos á todos los Gobiernos los diputados que libremente elijamos. Y

que esos diputados seair siempre del país; que los hayamos visto nacer entre nosotros; que conozcan nuestras aspiraciones, sin que se las digamos siquiera, que todos podamos acercarnos á ellos, sin intermediarios; que trabajen con todo empeño sin desmayar jamás, por cuanto sea beneficioso para el país, deseando realizar la felicidad de este — que es la suya — y no para producir efectos teatrales, como suelen hacer los cuneros.

Por cierto, que estamos muy mal en cuanto á vías de comunicación, y otras mejoras materiales, que el país reclama. Y no es por falta de diputados cuneros, porque hemos tenido ya tantos, que su larga serie fatiga la memoria, como la cronología de los reyes godos.

Y aunque hubieran conseguido algunas de esas mejoras, tampoco debíamos admitirlas, porque nos envilecen, haciéndonos pasar plaza de rebaño, al que los Gobiernos nombran pastor, sin consultar nuestra voluntad; porque hicieron desaparecer de entre nosotros la tranquilidad, la paz de los espíritus, entronizando el reinado de la injusticia y de la venganza. Y todos esos bienes morales que perdimos, valen mucho más que los adelantos materiales, porque según nos dice el Evangelio *no solo de pan vive el hombre*.

Se impone por tanto una reacción salvadora. Imitemos á Cataluña, en no consentir cuneros. Galicia para los gallegos y especialmente Chantada para los chantadinos.

## Inicua patraña

La bola de la bala, redondeada por sus inventores, rodando, rodando, fué á caer en la redacción de *El Progreso*, de Lugo, y en la de otros amables colegas regionales, cuya buena fe ha sido sorprendida por calumniosas inventivas. Para destruir el efecto que éstas hubieran causado en el ánimo de crédulos lectores, publicamos á continuación detallada noticia del suceso. Tan concienzuda información, hecha por nuestro *reporter*, estaba destinada al número anterior de *FARO-MIÑO*, pero su director no ha querido entonces ocupar las columnas del periódico con asunto cuya importancia corre parejas con la del menguado intelecto que lo imaginó.

## El mártir del Alto do Ramo

### La Alcaldía de Carballo

Continúa contra el titular de este cargo municipal la sañuda campaña inspirada por el odio africano de «quien, tocado sin duda, de monomanía persecutoria, entiende que el látigo y el proceso son los medios más adecuados para hacer prosélitos». Palabras son, las que subrayamos, entresacadas del editorial de nuestro número anterior—el IV—en cuyo trabajo, al describir la situación política del Ayuntamiento de Carballo, pintamos á grandes rasgos la prestigiosa é influyente figura de D. Manuel Vázquez Gil, vulgarmente conocido con el sobrenombre popular de *Farrán*. Este denodado paladín liberal, acaba de ser víctima de una nueva asechanza burdamente tramada contra su libertad personal, contra su honor sin mácula, contra sus intereses, contra sus derechos individuales todos, á lo cual tiene puesto pérfido asedio el Dionisio local, con el vano intento de rendir á este hombre, que es todo un carácter en los tiempos de abulia que atravesamos.

En el corto intervalo de dos años, lleva *Farrán* resistidos con heroica entereza, cuatro procesos criminales. Terminados los unos, y sobreseídos los otros, por resoluciones judiciales completamente contrarias al bastardo propósito de los promovedores de aquéllos, hacíase absolutamente indispensable rastrear medio adecuado para seguir manteniendo en una especie de interdicción civil al alcalde de Carballo. Y he aquí que súbitamente, inesperadamente, surgió

### El hecho de autos

Al oscurecer del día 17 último, circuló en este pueblo la noticia de que en el camino de Castro, capital del Ayuntamiento de Carballo, en donde se celebraba la feria mensual, habían hecho un disparo con arma de fuego á la persona que en Chantada dirige la sucursal política del diputado á Cortes. Sin otros detalles del suceso, en los primeros momentos, nosotros—que vituperamos toda violencia, sean cualesquiera su procedencia é índole,—lamentamos el atentado. Pero luego que, por referencias de personas autorizadas, averiguamos la realidad del hecho por las consecuencias que de él pretendía derivarse, reaccionamos inmediatamente y comprendimos el verdadero origen del crimen, y la trayectoria que deseaba imprimírsele. Fuerza es confesar que en nuestro movimiento de opinión nos acompañó, y en nuestras suspicacias precedió, el avisado instinto popular. Al conocer las inverosímiles circunstancias en que se realizó el disparo, según relato hecho por la supuesta víctima, y sobre todo al saberse que ésta imputaba al alcalde de Carballo tan fiero delito, todos convinieron en que se trataba de perseguir otra vez de oficio al popular *Farrán*. Desde entonces, lo que primeramente ostentara ca-

racteres de espeluznante drama, tornóse en ridículo sainete. Y su argumento fué comentado con agudos y sazonados chistes. A la memoria de todos vino aquel otro célebre desaguado que dió en llamarse la tragedia de Hostafranchs, y el protagonista de la que nos ocupa, fué bautizado por la regocijada musa popular con el mote de

### «Petit Cambó».

Regresó este personaje á la villa ya entrada la noche. Venía el interfecto acompañado de casi todas las huestes con que cuenta en Carballo, las cuales le rodeaban á caballo. Formaban la ronda el Chinto de Milleirós, el juez municipal suplente, en funciones aquel día, y su secretario. En la plazuela de Oriente dispersáronse todas estas fuerzas... Marchóse el jefe á su residencia, hacia la suya el Chinto y en dirección de la casa de viajeros de D.<sup>a</sup> Genoveva González, el Juzgado municipal, que pernoctó y estuvo en dicho hospedaje hasta el mediodía del siguiente 18.

### La detención

A la par que el Juzgado municipal de Carballo descansaba en la capitalidad del partido, las diligencias incoadas por el Juzgado inferior en méritos de la denuncia formulada por el perjudicado, arrojaban la resultancia apetecida que motivó la detención de D. Manuel Vázquez Gil, llevada á cabo en su domicilio por una pareja de la benemérita en las primeras horas del día 18. Puesto el detenido á disposición del Juzgado correspondiente, hubo necesidad de esperar hasta mediados de la tarde, hora en la que juez y secretario se restituyeron á su residencia oficial, después de prestar los servicios de escolta que dejamos referidos. Apenas cepillados los viajantes judiciales del polvo del camino, recibieron declaración al detenido; y éste custodiado por la Guardia civil, fué trasladado á Chantada á la orden del juez de instrucción para que se efectuase el ingreso de aquél en la cárcel del partido. ¡En Carballo se carece de una apropiado para encerrar delincuentes de esta clase...!

### El buen juez

Así puede y debe calificarse al querido vecino nuestro D. Francisco Domínguez, juez municipal, encargado del Juzgado de instrucción. La conducta de este funcionario ha sido altamente elogiada por todos, pues ha sabido hermanar sus afecciones personales con la rectitud judicial. Adivinando los motivos de la detención—pues es de advertir que el Juzgado municipal no remitiera las diligencias originarias—decretó el ingreso de D. Manuel Vázquez Gil en la cárcel, á cuyo establecimiento lo condujo el juez en persona sin valerse de ningún agente de la autoridad.

### La libertad

Fué decretada á las pocas horas en vista de las diligencias que al fin llegaron á poder del Juzgado instructor.

Y aquí termina el sainete... ¡Ah!... Se nos olvidaba. Epoca, la actual. Lugar de la escena, el Alto do Ramos, carretera de Chantada á Orense. Todavía no hay cruz en aquel tenebroso sitio, pero se ha plantado un pino. *Finis coronat opus*. No confundirlo con D. Opas, (q. e. p. d.), que maldita la culpa que tiene de estos belenes.

## PROSA Y VERSO

Hemos recibido el siguiente artículo, que nos complacemos en publicar. Aun á riesgo de ser indiscretos, nos atrevemos á hacer público el nombre de su autor, á pesar de aparecer dicho trabajo firmado con pseudónimo. *Coincidiendo*, es original del ilustrado médico de Carballo D. Lisardo de la Torre, hijo político de nuestro muy querido amigo y entusiasta correligionario, D. Federico González.

Nuestro redactor-jefe, Sr. Costa Figueiras, autor del artículo á que se alude en dicho trabajo, acepta reconocido la amistad que en él se le ofrece tan donosamente, y tendrá mucho gusto, si sus múltiples quehaceres se lo permiten, en contestar el hermoso artículo del señor de la Torre, antes de su regreso á Cataluña.

### COINCIDIENDO

Buscando un amigo fiel,  
y una mujer que me amase,  
no encontré en este mundo  
más que un Cristo y una madre.

(Cántiga popular.)

Perdone el lector amado si distraigo su atención por un momento con estas líneas mal pergeñadas, escritas á impulsos de cien vulgaridades que me ha sugerido la lectura de un artículo titulado *La amistad*, y suscrito por su autor con el pseudónimo de «D. Chantada», que aparece inserto en el número cinco de FARO-MIÑO.

Me apresuro á felicitar al autor, para mi desconocido, de ese trabajo meritorio, genio de fina observación, artista perspicaz de la experiencia, que sabe enfocar con precisión geométrica esa dama esquiva y cruel, que á cada momento nos da con la puerta en las narices, llamada Realidad, y sorprendiéndola en completa desnudez, expuesta ante el objetivo sin hoja de parra, nos ofrece un acabado retrato al desnudo, un cliché que deja transparentar verdades inconcusas que, por su fuerza axiomática excusan el severo traje de la dialéctica para convencer á todo aquel que comprenda la argumentación del desengaño.

Cual neblina acrisolada por los caloríferos rayos del Sol, que dilatada se eleva á las capas superiores de la atmósfera, como huyendo de las pestilencias de la tierra, así el idealismo excelso, á cuyo impulso se realizaron esos hechos heroicos y se acometieron esas empresas magnas, que son honra y gloria de la humanidad, se eleva, desalojando el corazón del hombre, á otras regiones más altas, más puras, como si huyera avergonzado de vetusto é indecoroso albergue.

En cambio, el bastardo y sórdido positivismo, incubado al calor del fuego continuo del rudo batallar de la vida, cada vez más implacable, alójase en el corazón humano, formando nido de viboreznos.

El hombre de ayer, idealista, llevaba en su corazón tres nombres: Dios, Dama, Rey. El hombre de

hoy positivista, lleva uno solo: Ri-

queza.  
El cálculo, corolario del positivismo, ha declarado guerra sin cuartel al amor y lleva trazas de vencer. Observaciones vulgarísimas lo demuestran.

Hoy el hombre siente menos y calcula más, y en sus cálculos, quisiera suprimir dos de las operaciones fundamentales de las Matemáticas: la resta y la división, para quedarse sólo con la suma y la multiplicación.

El cálculo está enamorado de la filosofía de Benthám, del utilitarismo, y el hombre utilitario pesa en una balanza, no siempre fiel, como pesa el comerciante una hoja de bacalao, la amistad, con la diferencia de que éste emplea pesas de metal, y aquél las emplea de una masa llamada provecho. Así avalúa el artículo *Amistad*, colocando en un platillo de la balanza el amigo y en el otro el provecho; y luego dice como el comerciante: pesa tanto, pues vale cuanto.

Así llega el hombre á gitano mercader de amigos, y como chalán en feria, encarece ó desprecia con todas sus artes la mercancía, según quiera vender ó comprar.

Yo, como todos, encaramado en mi puesto, grito en el mercado á grandes voces: ¡¡Amigos á real, como las meías de difuntos!! ¿Quién me compra uno?

El amor, los amigos, la amistad, las ilusiones infantiles, las babuchas del moro Muza y la carabina de Ambrosio, son cosas que tienen extraordinaria semejanza entre sí.

Lo que se dice de hombres es aplicable á las mujeres. ¿Y cómo no? ¿No es por ventura la mujer una mitad del género humano que acompaña á la otra mitad en su carrera? Más ó menos sensible que el hombre, ¿no posee la misma psicología con idénticas virtudes y análogos defectos?

Dice el autor del artículo á que se refieren estas líneas, que *sentó plaza en el ejército de la hipocresía*. No es cierto eso: quien habla, como él lo hace, no sienta plaza (y menos jura la bandera), en el cobarde y numeroso ejército de la hipocresía; forma, por el contrario, ocupando puesto de honor, en la vanguardia del valeroso y mal pagado ejército de la sinceridad. Y la sinceridad es una prenda que yo estimo en todo su valor, cotizada en baja perpétua en las Bolsas agiotistas de este fermentado mercado que se llama Sociedad; pero que en el Cielo, mansión de justas sanciones, se cotiza en alza eterna: es oro de ley.

Escritor sincero: yo te brindo mi amistad depreciada, á condición de no *apollillar tu felicidad*.

Choca esos cinco, que somos vecinos; ambos habitamos en el mismo pueblo, llamado Desengaño, que se halla al término del camino florido de la ilusión. Tiende tu mano á mi amistad, y te prometo no *dedicarte elogios póstumos á tu muerte*, que los elogios al amigo son adulaciones, y la adulación, es el traje chabacano que oculta las vergüenzas del servilismo.

Muchos lectores mecidos en la cama del ensueño, nos llamarán misántropos; yo á ellos les llamo armiños, someto á su consideración á un galán y una doncella, recíprocamente enamorados cual Romeo y Julieta, en un estado psicológico que refleja la sublime expresión de la amistad, y luego les preguntó: ¿Se aman?—Todos contestan: sí. No es verdad, replico yo. El amor platónico es locura, el amor sensual es apetito.

«Lentos, muy lentos los años,  
pasan, dejando detrás  
desengaños, desengaños  
y nada más, nada más.»

Así escribía a su madre un emigrado, cuyo nombre siento no recordar. ¿No es verdad esto, veterano lector?

**NOTAS BIBLIOGRÁFICAS**

En esta sección se ocupará FARO-MIÑO de todas aquellas obras de las cuales se nos remita un ejemplar. A continuación publicamos un juicio de dos interesantes libros editados por la muy importante casa editorial de Barcelona «F. Granada y Compañía», sintiendo que la falta de espacio no nos permita ocuparnos con más amplitud de tan plausibles producciones.

*El arte de cazar marido* — Autor Lucino de Polignac — Granada y C<sup>a</sup>, editores — Barcelona.

Acaba de aparecer en los escaparates de las librerías una obra humorística admirable, digna de figurar en primera línea entre las mejores obras del género.

*El arte de cazar marido* proporcionará a los lectores horas deliciosas de gratisimo entretenimiento, servirales de alivio y regocijo; provocará francamente la risa en los mas serios, la alegría en los más tristes, la felicidad en los más alegres.

En *El arte de cazar marido* no encontrarán seguramente las señoras un individuo con quien matrimoniar a la carrera, pero podrán aprender alguna que otra martingala y sobre todo se reirán mucho.

Aunque este libro es una *Guía luminosa de la doncella* y está escrito «solo para señoras», no estaría de más que lo compraran los hombres a quienes les interesa más que a nadie no caer en el garlito.

Y todo por una peseta!

*El Mareo, como se previene, cómo se cuida, cómo se cura*, por el Dr. Madéuf, director del periódico *La Santé*, fundador de la *Liga contra el Mareo*.

Mucho tiempo se ha considerado el mareo como inevitable. Es un error.

El autor de este interesante volumen, después de haber estudiado en los documentos de la *Liga contra el Mareo*, todas las causas de este mal, todas las circunstancias que concurrirán a producirlo, examinó los medios propios para combatirlo. Estos medios son muy numerosos, muchos son eficaces. El autor deduce que el mareo puede ser prevenido, cuidado y curado por un conjunto de procedimientos empleados juiciosamente.

A esta cuestión del mareo no puede permanecer nadie indiferente; no estamos en la época en que el hecho de atravesar el mar era una prueba reservada a un pequeño número de personas. Hoy todo el mundo puede hacerlo. Y bien, es preciso saber que esta prueba no tiene nada de terrible, y que merced a los consejos sabiamente agrupados por la liga, pueden ponerse al abrigo de los sufrimientos que experimentaban en otro tiempo tantos desgraciados a causa del movimiento de los barcos.

Dé venta en todas las librerías y en la casa editora: Diputación 341, Barcelona.

**REPORTERISMO LOCAL**

Ha tomado posesión del Juzgado de primera instancia, D. Higinio García Fernández, uno de los primeros números de las últimas oposiciones.

Sus antecedentes de ilustración y competencia, y la fama de recto y honrado, son prendas que nos apresuramos a consignar, como garantías de tranquilidad para todos.

Un buen juez es la felicidad de un pueblo. Debemos felicitarnos por tan risueñas esperanzas.

El día 29 celebróse la apertura del Hospital de San Francisco Javier. La concurrencia fué poco numerosa a causa de haberse querido dar al acto carácter político. Hasta ahora se han sufragado los gastos de instalación merced a un donativo de nuestro querido amigo don Javier Vales Failde y al concurso benéfico de varias señoras de esta localidad.

Tanto el Sr. Leaniz, como los que aquí representan su política no han puesto en esta obra como en todas las que son de interés general para este pueblo más que el nombre y la representación oficial.

Ha sido trasladado a Torrox el prestigioso Registrador de la Propiedad de este partido D. Francisco Sánchez Varela.

Sentimos de todas veras la marcha de tan ilustrado y probo funcionario, que en el poco tiempo que estuvo entre nosotros supo captarse las simpatías y el aprecio de todos, sin distinción de clases.

Han regresado de su excursión a Zaragoza y Lourdes los adoradores nocturnos, doña Carmen Veiga, doña Carmen Campo y D. Joaquin Lemos.

Bienvenidos.

Parece que la desgracia se cierne sobre todo cuanto rodea al mister Arrow que aquí dirige la política del Sr. Leaniz. Cuéntase que en uno de los pasados días, apareció completamente revuelto y con señas de haberse practicado en él un registro, el mundo del diputado. Conteniá el baul ropa interior. Y esto unido a que las mujeres son muy curiosas, y la curiosidad es buena para la ropa blanca, hizo suponer a las gentes que se trata de una travesura femenil.

Si es broma puede pasar. Pero a ese extremo llevada. Resulta una tупinada. Que bien se pudo evitar. Por nosotros que se repita.

Han salido para el colegio de Camposancos (La Guardia) los jóvenes escolares D. Antonio y don Jesús Soto Lemos, hijos de nuestro querido amigo y correligionario don Benito de Soto Linares.

Con dirección a Villagarcía, salieron el jueves los Sres. de Leaniz. La despedida correspondió al recibimiento. Feliz viaje.

También salió para Sobrón el ilustre político y sportman Sr. de Pérez López.

Ignoramos cuando regresará.

**Telegramas**

Madrid 2.

**El Sr. Moret en Zaragoza**

Llegó a Zaragoza el Sr. Moret acompañado de su familia.

Entusiasta y brillante fué el recibimiento que en la heroica ciudad dispensaron a tan ilustre hombre público.

En la estación lo esperaban las autoridades, comisiones de todos los centros y sociedades y gran número de personas que no cesaron un momento de aplaudirle y victorearle.

Las calles se hallaban engalanadas y todos los balcones ostentaban colgaduras.

Al paso del Sr. Moret se dieron vivas a la libertad que eran contestados con delirante entusiasmo.

El jefe del partido liberal fué obsequiado con un espléndido banquete, al que concurrieron muchos de sus correligionarios.

El Ayuntamiento se propone hacerle entrega de una medalla de oro conmemorativa de los sitios de Zaragoza.

Probablemente regresará a Madrid el próximo lunes.

**Sesión borrascosa**

Sábase, por telegramas recibidos de Murcia, que en la última sesión celebrada por la Diputación provincial, se promovió un monumental alboroto.

Entre los diputados de uno y otro bando se cruzaron duras frases, lo que dió motivo a que se originara un espantoso tumulto.

La presidencia, en la imposibilidad de poder restablecer el orden, levantó la sesión.

**Disposiciones de Primo**

El general Primo de Rivera, dispuso hoy que todos los jefes y oficiales que presten servicio en el Ministerio de la Guerra y demás oficinas militares, asistan a ellas vestidos de uniforme.

**Explosión**

En unas obras que se están construyendo en Guadalajara explotó un barreno causando la muerte a dos operarios é hiriendo a varios.

**Emigración**

De Zamora telegrafían que sigue en aumento alarmante la emigración en aquella provincia.

De Sagayo salieron más de 200 braceros que se proponen embarcar con rumbo a América.

**Hallazgo macabro**

La Guardia civil del puesto de Diezma (Granada), encontró en una sierra y entre unas matas un cráneo y varios huesos humanos.

Se dió conocimiento al Juzgado.

**El Rey a Zaragoza**

Dicen de Zaragoza que Su Majestad el Rey es esperado en aquella capital del 16 al 17, y entre otros actos, asistirá el día 18 a la solemnisima inauguración del Congreso del Progreso de las Ciencias, del cual es presidente honorario.

D. Segismundo Moret, que es el presidente efectivo, volverá probablemente ese día a Zaragoza, con objeto de pronunciar el discurso de apertura.

D. Alfonso XIII irá acompañado de su augusta esposa la Reina Victoria, pues desea recibir de manos de ésta los dos grandes premios que el jurado le concede.

**BOLETIN DE COTIZACIÓN**

**BOLSA DE MADRID**

|                                   |        |
|-----------------------------------|--------|
| Interior.— Titulos grandes . . .  | 83'70  |
| » » pequeños . . .                | 85'55  |
| Amortizable el 5 por 100. . .     | 101'30 |
| Otros valores -Banco España. . .  | 451'00 |
| » Acciones Tabacalera . . .       | 400'00 |
| » Preferentes . . .               | 109'50 |
| Azucarera) Ordinarias . . .       | 00'00  |
| » Obligaciones . . .              | 000'00 |
| Cambios - Paris, a la vista . . . | 11'70  |
| » Londres, a la vista . . .       | 28'04  |

**BOLSA DE BARCELONA**

|                                   |        |
|-----------------------------------|--------|
| Interior.— Titulos grandes . . .  | 83'65  |
| Amortizable al 5 por 100. . .     | 101'30 |
| Otros valores.— F. del Norte. . . | 80'10  |
| » » Alicante . . .                | 97'55  |
| » » Orenses . . .                 | 00'00  |
| » » Cataluña . . .                | 00'00  |

**PORTUGAL**

Cambio sobre Madrid 935 reis por duro.

**BRASIL**

Cambio sobre Londres. . . . . 15'25

**LONDRES**

Exterior español . . . . . 96'40

**PARIS**

Exterior español . . . . . 96'35

**CONCURSO DE BELLEZA**

Elvira Soto Lemos

¡Mente quen diga ó contráreo!  
N'iste pueblo n' hay rapaza  
Qu'ésta poida equipararse  
En hermosura y-en gracea.  
¡Reparádea chantadinos!  
¡Fixádevos, qu'é moy goapa!  
E diredes ó qu'eu digo  
Sempre que vexo á sua cara:  
—¡S' esta muller vay ó inferno,  
Felis ó qu'ó inferno vaya!

ENRIQUE COSTA  
(Con 85 cupones)

\*\*\*

María Gomez

Que esta mujer es bonita  
El pueblo lo sabe ya...  
Tiene cara resalada...  
¡No se le puede negar!

UN MILLO  
(Con diez cupones)

Concurso de Belleza

VOTO a favor de la Señorita

ORENSE: IMP. Y PAP. «LA POPULAR»

# JOSÉ ESPASA, Editor

CORTES, 579 - BARCELONA

## Enciclopedia Universal Ilustrada

GRAN DICCIONARIO \* \* \* EDICION ESPASA

### Gran Diccionario Ilustrado

Importantísima obra llamada á figurar por derecho propio sobre las extranjeras de universal renombre; inmensamente superior, por todos conceptos, á cuanto se ha publicado en España y en la América latina.

Colaboración científico-literario universal

Elementos de España, América y Extranjero

10,000

biógrafías que no se encuentran en obra alguna rigurosamente inéditas

Última palabra del siglo XX

Contiene todo lo útil de las demás Enciclopedias generales y especiales de todos los países.

100,000

voces; solo en la letra A. Triple número que los Diccionarios más extensos españoles.

Arsenal inagotable de datos biobibliográficos

1.000,000

de obras van citadas en la presente edición. Publicación extraordinariamente bella y ricamente ilustrada superior á cuantas han visto la luz en España y América y hasta á las más afamadas Enciclopedias extranjeras.

### CORRESPONSAL EN CHANTADA

D. Javier Fernández de Moure

Café-Casino: Plazuela de Oriente

Suscripciones al contado y á plazos

# Ricardo Cortiñas

PINTOR Y DECORADOR

Paseo de la Castaña. - Chantada

Se pintan retablos y retocan imágenes, por deteriorados, que estén.

También se pintan al óleo y al temple y se empapelan habitaciones.

PRECIOS ECONÓMICOS

## Disponible

# ÚLTIMA NOVEDAD

en Cadenas, Relojes, Pendientes, Sortijas, Botonaduras, Esencias, Peinetas, Postales, Petacas, Carteras, Calzado, Corsés, Abanicos, Sombrillas, Paraguas y Bastones. Especialidad en artículos religiosos y objetos de escritorio.

Decoración en relieve Stuccolin y Gipsoxylin para círculos, teatros, hoteles, casas, etc. Patentes alemana é inglesa, grandes premios.

Catálogos, planos y presupuestos gratis á quien los solicite.

REPRESENTANTE EXCLUSIVO EN GALICIA

## DARÍO RUIBAL

PLAZUELA DE SANTA ANA. - CHANTADA

### COMERCIO

de Sombreros, Gorras, Quincalla y Paquetería

### DE RAMON BLANCO

CHANTADA

Correspondiendo á los favores que me dispensa el público con su constante protección no he omitido sacrificio alguno para conseguir la exclusiva representación de las más acreditadas fábricas de sombreros y gorras, tanto nacionales como extranjeras como son las de James Robinson, de Londres; Deramond Cadet, de Paris; Marti, de Barcelona, y de Simón Béline, de Paris.

Con este motivo puedo ofrecer á mi clientela un variado surtido de las últimas creaciones de la moda, á precios sumamente económicos, desde una á quince pesetas.

### TIFNDA DE NOVEDADES DE FRANCISCO COSTA

1, Soportales de la calle del Comercio, 1

Llevará el gato al agua, no lo dudéis, á la posta, la tienda de novedades que tiene Francisco Costa.

1, SOPORTALES DE LA CALLE DEL COMERCIO, 1

### Gran Comercio de Tejidos

Artículos de fantasía y Objetos para regalos

### DE PEJERTO SOTO

PLAZA DEL MERCADO

El más antiguo y acreditado establecimiento de esta población.

Grandes existencias

SURTIDO VARIADO

Precios sin competencia

## Solares baratos

Se venden los que hay en la calle de Santiago, frente á la casa de los herederos de D. Manuel González de esta Villa, á precio de 125 pesetas cada metro lineal de fachada, por 20 de fondo.

Dirigirse á

D. Manuel Fernández Lemos

CHANTADA